
■ 许昕在比赛中回球 图 新华社

关键词：战疫
严控封闭杜绝隐患

2020年的冬训，注定有所不同。当奥
运年与疫情同时来到、当一项项体育赛事

因新型冠状病毒而受到影响、当宅家成为标
配⋯⋯防疫安全成为头等大事。

徐彬透露，今年春节期间，有 500名左
右运动员、教练员及有关保障人员为奥运备

战坚守训练岗位，未能返沪与家人团聚。
“在疫情预防方面，我们各训练中心、基

地中心均采取了严密的保障措施，运动队封

闭训练，外来人员一律不予入内，运动员、教
练员、工作人员进出均须测量体温，每天统

计所有人员的身体健康情况，每日定时多次
对训练、生活场馆设施消毒，预留隔离房等，

一旦人员发生身体不适情况，立即护送就
医，通过全方位无死角的防范工作，确保运

动员、教练员无后顾之忧，刻苦训练。”
同时，自 1月 24日起，已暂停市、区两

级体育场馆开
放；已暂停本市组

织的各类体育赛事和活动。

关键词：突破
冠军之乡渴望突破

中国奥运金牌榜上，上海籍运动员是不
容忽视的一支生力军。从 1992年第 25届巴

塞罗那奥运会开始，上海运动员获得了 19

项次金牌，培养出 13位奥运冠军。

上海体育健儿的实力增长，从徐彬细数

的国家队中上海籍运动

员的人数变化就能
看得出：据统计，

2019 年 1 -6 月，

上海有 210 名
运动员输送到

国家队集训或
代表国家队参

加国际比赛，其
中冬季项目 34

名，夏季项目

176名，数量和
质量较往年有

较大幅度提
高（上周期每

年在 140 人
左右）。

去年是
上海体育的

丰收年，2019
年全年上海

运动员 10 人

次在 5个大项、6个小项上获得世界大赛冠

军。男子乒乓的许昕，女子三人篮球的李颖
韵、张芷婷，赛艇女子四人双桨的张灵、陈云

霞，女子跳水的陈芋汐以及男子蹦床的高磊
都曾登上世界冠军领奖台。

“上海一些传统优势项目如乒乓球、跳
水上，我们的运动员都保持较好的竞技状

态。”全面开花，上海运动员剑指 2020东京

奥运会。

关键词：蓄力
科技助力体育进步

春寒料峭，上海体育的希望与期待却在
冬训试炼之中火热迸发。体能优先，东京领

先！徐彬告诉记者，今年的冬训，上海体育把
体能尤其是基础体能作为重点工作来抓。

2020年 1月 2日-3日，市体育局专门
组织了局系统一线运动队体能大比武活动，

专门制订测试方案和成绩数据统计。严把体

能关成了每一个运动员的突破重点。
东京的湿热，上海了解。徐彬透露，上海

气温、纬度和东京差不多，部分项目的国家
队把上海作为东京奥运备战的重要集训地。

“2019年 7月 20日，国家蹦床队来崇明
体育训练基地转训 2周，我们专门搭建了高

台蹦床，购置了奥运会指定器材。10月，国
家体操队来沪转训，我们重新搭建了赛台、

调整了灯光，为重点备战运动员适应各类性
能的器材做好服务工作。去年 11月现代五

项国家队，今年 1月三人篮球国家队均来沪
训练。”

“无科技不体育”，徐彬透露，上海也将
加快体育科研中心发展规划实施，落地风洞

实验室建设，启动上海体育运动康复中心规
划暨体育医院调整改革方案研究，切实提高

科研医务保障水平。 本报记者 厉苒苒

严冬终将过去
东京佳绩可期
奥运年上海体育关键词
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    本报讯 （记者 金

雷）昨天是亚冠名单上报
截止日，申花从恒大租借

门将曾诚和中卫冯潇霆，
同时引进北京人和中场

球员朱宝杰，加上此前签
下的秦升、赵明剑、姆比

亚等，新赛季的阵容呼之

欲出。
由于上赛季防守不

利丢球过多，申花新赛季
的引援目标集中在中后

场位置。据了解，由于和
恒大均还有一年合约在

身，曾诚和冯潇霆此次为
租借申花，薪水由申花和

恒大两家俱乐部共同承
担。球员合同到期后，申

花拥有优先签约权。
这样一来，申花在引

进秦升、赵明剑、朱宝杰、
曾诚和冯潇霆后，已用足

5个内援名额（温家宝属
于 U21 球员不占用转会

名额）。至于新引进的球
员都是 30 岁以上的老

将，会不会让球队成为
“养老院”，申花方面表示，引援均是俱乐部与

教练组认真研究、反复商议后决定的，由于球
队面临三线作战，这些新援均经验丰富，来之

能战，不仅提升后防实力，还能帮助年轻队员
成长。

结束海口冬训后，申花队于 1月 30日飞
回上海，原计划封闭训练迎战新赛季，但受国

内疫情形势以及亚冠和中超延期的影响，球

队临时调整计划，昨天飞赴阿联酋迪拜，在那
里进行下一阶段的备战工作。

    一记意想不到的“神仙球”，一个双冠王

加冕，新年首个乒乓国际赛事，上海乒乓选手
许昕火力全开。昨天落幕的 2020年国际乒联

德国公开赛上，许昕以 4比 0横扫马龙，继此
前夺得混双冠军后，加冕单打冠军。

尽管在确认了东京奥运会混双资格后，
许昕已将重心调整到混双项目中，但愈发出

色的单打成绩，为中国男乒提供了更多保障。

看似难以取得的男单名额，对许昕来说，哪怕
只有 1%的机会，他也会拼尽全力。

创造力的背后 有底气
凭借赏心悦目而又激情四射的打法，许

昕让德国的球场沸腾了。都说，许昕是乒乓界

的“人民艺术家”，第一局局点的“神仙球”，让
他无愧于这个称号。那一球，许昕突然从背后

反弹琵琶式救球，镇定自若的表情背后，是惊
为天人的创造力。

赛后，许昕也承认，那个神仙球虽是意外

之举，但赢完第一局之后，后面的比赛发挥更
好了，增加了自己打马龙的信心。实际上，许

昕在日常训练中就开发出了背后击球，此番
能用在实战的原因，只有三个字———“有底

气”，足以说明其在场下训练透彻。
作为“人民艺术家”，许昕在新年里更是金

句不断。谈及那记神仙球，许昕幽默感十足：
“听说水谷隼昨天也有一个神球，我岂能让他

独占鳌头？”而在提及自己对马龙 10胜 21负

的历史战绩时，他说：“虽然我和他打输得多，
但是我可以很骄傲地说，我是现役赢马龙最多

的！”接下来，现场主持人又交给他一个难题，
说马龙在半决赛采访中全程英语，你能不能也

秀几句？许昕又是摇头又是擦汗，然后嘿嘿一

笑：“Danke sehr（德语‘非常感谢’）！”

展望奥运资格 不放弃
自去年年底拿到东京奥运会混双参赛资

格，并在今年年初被国乒正式确认资格后，许

昕的重心更多放在了混双上面。因为每个协
会只有一对组合参赛，且是乒乓球项目的第

一块金牌，对国乒而言必须拿下。

在保证混双的同时，其实许昕并没有放
弃单打项目。从去年开始，他就反复强调，

单、双打的训练和比赛，是相辅相成的，因
此，每次公开赛上，总能见到他身兼三项的

劳模范儿。
无疑，许昕依然渴望着参加东京奥运会

单打，前两届奥运会他从未有过这个机会。随

着昨天男单夺冠，越来越多粉丝为许昕“打
Call”。在国乒“三驾马车”马龙、许昕、樊振东

实力不相上下的情况下，从推广乒乓球的角

度来说，应当给他一个机会了。
本报记者 陶邢莹
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德国公开赛许昕横扫马龙夺冠

混双自是重点 单打也不落下

东京奥运近在眼前，备战工作一刻不能停歇。
庚子鼠年的新春，疫情影响之下的上海体育训练
基地，在严控防疫的同时，依然保持着自己的
运转节奏。

为运动员送上新年祝福，勉励各运动队
在新的一年再创佳绩。本报独家对话上海
体育局党组书记、局长徐彬，听他说说
奥运年的上海关键词。

体坛话题

■ 1 月初市体育局组织了体

能大比武 王佳斌 唐润雨 摄

■ 上海女篮冬训中 王佳斌 唐润雨 摄


